

La Voz de Menorca

Número suelto 15 céntimos
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XII.—Número 4.003

Suscripción
En la isla al mes. Ptas. 1'50
Resto de España. " 1'75
Extranjero. " 2'50

MAHÓN, JUEVES 5 JULIO 1917

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

CRONICA LOS LIBERALES

Villanueva fué a ver a Groizard. Ambos vestiglos perpetraron una carta-manifiesto, que no pareció bien al aspirante a vestiglo don Santiago Alba, Churruca del Disuerga en tiempos de una crisis célebre.

Bueno: ¿Y quieren ustedes decirme qué son, significan y arrastran Villanueva, Cobián, Groizard y demás conjurados? ¿Dónde están sus fuerzas? ¿Quién les sigue? Burell siquiera se rodea de treinta o cuarenta amigos que le deben los momios que usufructúan en Instrucción pública, Alcalá Zamora, el orador más cursi de España, cuenta, allá en la Carolina, con unos caciquillos y sofaoligarcas.

¡Pero Cobián, Villanueva y Groizard!... Y sin embargo son los aparentemente vencedores. Acordaron la ruina provisional y política de Romanones. Y tramaron un complot...

Ese complot englobó a los alistas y a los amigos del marqués de Alhucemas. Romanones se había convertido en la cabeza de turco de los disgustados por el cambio de situación. «¡El cojo tiene la culpa!», gritaban en el salón de Conferencias los diputados en trance de cesantía. Y contra el cojo cerraron en escuadrón compacto y agresivo.

Embistieron tan furiosamente, que Romanones, que les aguardaba con el capote de torrear en las manos, arrojó el trapo al suelo y saltó la barrera con una ligereza digna del Gallo en sus malas tardes. Y los que trataron de cornearle remataron en las tablas.

Villanueva creía que le había llegado la vez. Ignoro por qué se hacía ilusiones, pues es uno de nuestros camelos más solemnes. Ni sabe hablar, ni sabe escribir, ni posee cultura sólida, ni hizo en su vida nada saliente. De su fijeza de ideas da una prueba el hecho que se haya trocado de «monsieur Villeneuve», en un «herr Villanueva» de menor cuantía.

Pero en fin, aunque parezca absurdo, es lo cierto que Villanueva, cuando supo que caía Alhucemas, se consideró elevado al puesto de presidente del Consejo de ministros.

Romanones impidiólo, y tuvo razón, por vida mía. Herr Villanueva, al frente de los negocios públicos, rodeado, naturalmente, de Burell, Alcalá Zamora, Cobián, Weyler, etc., hubiera significado que España se convertiría en una especie de Bulgaria o Turquía con taparrabos de neutralismo.

No prosperó la barbaridad, entre otras razones, porque nadie, excepto el mismo Villanueva, pensó en perpetrarla. Pero don Miguel, al enterarse de que Dato formaba gobierno, se entregó a un acceso de cólera terrible.

Rugía, gritaba, daba pufetazos sobre las mesas... Los ujieres del Congreso pasaron por momentos amarguissimos.

Don Niceto, el hombre de las hornacinas, fué a verle, y su presencia debe ser comparada a una lata de petróleo arrojada sobre una hoguera.

Ambos se excitaban mutuamente. Villanueva se quedaba de seguro de cabo político por culpa de Romanones.

Alcalá Zamora no había atrapado la cartera por culpa de Romanones también...

Se equivocaban, naturalmente. Confundían el efecto con la causa. A ambos les había matado su ostentosa, imprudente e indiscreta germanofilia.

Pero ellos no se daban a partido con la realidad. Se encaraban con las sombras, y vociferaban:

—¡Ese cojo!... ¡Hay que echarle!... Y le han echado...

El conde ríe. Se ha sentado a la puerta de su tienda, como el árabe para ver pasar el cadáver de su enemigo...

FABIÁN VIDAL

(De El Imparcial).

El Comandante Militar de Marina de Menorca y Director Local de Navegación y Pesca de Mahón.

Hago saber: Que la primer Brigada Torpedista de este Puerto durante los meses de Julio, Agosto, y probablemente Septiembre, se harán las prácticas anuales de defensas submarinas, las cuales se verificarán, entre la punta D' Encremat hasta la laja de San Carlos, quedando libre para la navegación el centro del canal.

Lo que se publica para general conocimiento de los navegantes.

Mahón 4 de Julio de 1917.—Francisco Pou.

Dorativos recibidos en la

Comandancia de Marina de Mahón para las familias de los dos pescadores que naufragaron el 14 del corriente.

	PESETAS
Suma anterior.	257'75
Don Santiago MasPOCH Meliá.	10'00
» R. R.	2'00
» Juan Grau.	1'00
» Francisco Grau.	1'00
» Felipe. Cólera Mestres.	0'50
Total.	252'25

Hasta el día 10 de los corrientes se admiten donativos.

PARA ALQUILAR

En punto céntrico de esta ciudad precioso segundo piso con dos alcobas, salita, gran comedor, cocina, nuevo cuarto para lavar, agua, sumidero, retrete, etc.

La casa Plaza Arravaleja n.º 5 e Infanta números 2 y 4 recientemente restaurada a propósito para dos tiendas, con habitaciones suficientes para una familia aunque sea numerosa. Tiene agua y sumidero.

Próximamente habrá también un primer piso en punto céntrico, bonito, con agua y demás buenas condiciones para un matrimonio.

Informarán en la calle de Pl y Margall n.º 110.

VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar, sin permiso de su dueño, por la estancia *Libertó*, de Rafael Seguí.

NODRIZA.—En la calle de Prieto y Caules, número 142, se desea una para amamantar una niña de 7 meses.

PARA VENDER.—Lo está la casita situada en Cala Mesquita propiedad de la compañía «Isaac Periere». Informes: Prieto y Caules n.º 112.

ESPECTACULOS

TEATRO DE VERANO.—La imposibilidad de adquirir datos nos ha privado de dar información previa, según acostumbramos, de la película de series «Los misterios del Gran Hotel» estrenada anoche.

Tenemos, pues, que publicar informes a medida que se vaya desarrollando los episodios. Los dos primeros nos dieron la impresión de que se ha empezado a exhibir una serie de aventuras que excitan en alto grado el interés y emocionan fuertemente.

Estos lances y peripecias tienen su punto de partida en un grandioso hotel de carácter cosmopolita en el que bullen y circulan centenares de personas.

Es probable que los hechos que asombran y sugestionan que anoche se iniciaron sigan en crescendo.

Las fotografías son espléndidas, magnífica la presentación y de talla los actores.

Esta noche después de proyectarse el film en tres partes, marca Cines-Roma, «El presidiario número 15», además de otras cintas escogidas el cuadro que dirige el señor Alcayna cantará la zarzuelita «Para casa de los padres».

CINE CONSEY.—Sesiones a las seis y media (vermouth) y a las nueve y media en las que se proyectará una edición de la Revista de informaciones cinegráficas «Pathé».

Podrá verse sobre la pantalla la llegada a Barcelona del señor Dato y al acto de entregar la copa de campeón pedestre a nuestro paisano el afamado corredor don Teodoro Pons, *Doro*, que en las últimas pruebas alcanzó el más alto diploma.

Se desarrollarán además los episodios 9.º y 10.º de «La Llave Maestra» y el 8.º y último de «Ultrús», cinta que en todos conceptos es digno remate de tan maravillosa novela.

CINE MODERNO.—Estreno de los dos primeros episodios de «Los misterios del Gran Hotel»; proyección del emocionante drama «La Domina dora».

A las nueve y media.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

La política en Baleares

llamado con toda urgencia por el jefe del partido republicano reformista, el lunes salió de Palma para Barcelona y Madrid el digno senador por Baleares nuestro estimado amigo don Jerónimo Pou.

En Palma el lunes visitaron al señor Gobernador Civil el alcalde de real orden de esta ciudad don Juan Vidal y el ex-diputado por Menorca don Gabriel Squella acompañados del jefe del partido conservador de Baleares don José Socías. En detenida conferencia se trató de política menorquina.

El pleito de los liberales afectará a estas islas por cuanto don Alejandro Rosselló sigue adicto al conde de Romanones mientras que el general Weyler y don Bernardo Amer reconocen como jefe al señor García Prieto.

Servicios fúnebres

Cuantos presenciaron el paso de un entierro que tuvo lugar ayer tarde

coincidieron en apreciar que el coche fúnebre, el personal y el ganado se presentaba en un estado de limpieza y pulcritud no acostumbrados.

Eso ya es una prueba del criterio que imprimirá a los servicios fúnebres el nuevo arrendatario don Guillerme Llobera, quien se propone además perfeccionar cada vez más cuanto afecte al ramo de pompas mortuorias y hasta renovar por completo el servicio en menos tiempo del que se le ha fijado.

Aplaudimos esta actitud y nos será grato publicar las nuevas reformas.

El acreditado comercio **La Ventajosa** participa a su numerosa clientela y al público en general haber recibido grandes existencias de calzado para señora y caballero de lo más elegante y sólido, a precios sin competencia.

De potencia a potencia

Dijo en un artículo *Fabián Vidal*: «¡Juntas de Defensa de los funcionarios contra el Estado! ¿Por qué? El Estado debía ser quien las constituyera contra los funcionarios. Hay que poder inexorablemente el árbol hojoso de la empleomanía, abatiendo sus ramas inútiles y dejando sólo, en el tronco, las principales y maestras.

¿Que sería cruel arrebatar su único medio de vida a miles de ciudadanos que no sirven para nada si se les destierra del Casino oficinesco, donde se lee periódicos, se habla de toros y se bebe agua turbia en vasos poco limpios? Seguramente.

Más jubilando, y amortizando, y reorganizando, se podría llegar en pocos años a tener un cuerpo de empleados públicos bien pagados, y trabajadores, y asiduos, y corteses y probos.

De regatas

Es objeto de conversaciones la posibilidad de que el guairo «Júpiter» tome parte en las regatas. Sobre si concurrirá o no divagan muchos de *re marítima*.

Hemos tenido ocasión de avistarnos con el dueño del «Júpiter» y el aludido amigo nos ha dicho que la citada embarcación está dispuesta a disputar un premio lo mismo como guairo que como místico, con cualquier embarcación de sus dimensiones.

Vapores correos

Para Alcudia y Barcelona ha salido a las nueve de esta mañana el vapor «Mahón».

Procedente de la ciudad condal debe llegar mañana el «Monte Toro».

El cultivo del tabaco

Se recomienda a los agricultores que se enteren de la real orden del día 6 del pasado Junio, inserta en la *Gaceta* del 15, y que publicaron los periódicos.

En dicha real orden se señala el plazo de un mes para presentar propuestas de los terrenos que los agricultores desearían dedicar al cultivo del tabaco, determinando la calidad y extensión de los mismos, a la vez que los antecedentes, si los tuviesen, o razones que, a su juicio, favorezcan dicho cultivo.

Las solicitudes de los agricultores, según dicha real orden, deberán ser entregadas a los Ayuntamientos respectivos, para que éstos las eleven al ministro de Hacienda.

DEPÓSITO DE CALZADO

Plaza del Príncipe, número 14 (frente la Iglesia del Carmen). Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

En el Ayuntamiento

Ayer tomó posesión del cargo el Alcalde de real orden don Juan Vidal que presidió la sesión por primera vez y con tal motivo se pronunciaron los discursos de salutación propios del caso.

Asistieron a la sesión los concejales señores Pons Zabala, Botella y Panedas, conservadores; Carreras Hernández, Beltrán, Bosch, Pons Castell, Olivés, Coll, Coda y Gomila Manent, republicanos.

«Progreso Balear»

Con este título se publica en Palma por la «Empresa de anuncios Soler» una revista mensual ilustrada que en cuanto a textos, grabados e impresión puede competir con las mejor confeccionadas.

El último número, segundo de la serie, correspondiente al mes en curso, está dedicado a nuestra amada roqueta. En artículos, en grabados y en anuncios saltan a la vista primero y a la consideración del lector luego, asuntos menorquines amenos, variados e interesantes.

El hijo de este país es acariciado por dulces emociones al leer el último número de la revista *Progreso Balear*.

La paloma de la paz

Lloyd George, hablando en la Cámara de los Comunes el día 24 de Junio, dijo que la guerra era la mayor calamidad que se ha conocido desde el diluvio universal.

—No hay—añadió—ningún país del mundo en el que la paloma de la paz pueda posarse. Si hoy saliese esa paloma, temo que tendría que regresar. Salió una vez y creo que fué el presidente Wilson el que la envió. También Bhetmann Hollweg trató de hacer algo semejante, pero en vez de una paloma envió un halcón, y no creo que quiera enviar otro. Tendrá un fin este diluvio y el nuevo Universo será diferente que el antiguo.

El acreditado comercio **La Ventajosa** participa a su numerosa clientela y al público en general haber recibido grandes existencias de calzado para señora y caballero de lo más elegante y sólido, a precios sin competencia.

Noticias militares

Subastas.—Se ha dispuesto tenga carácter local la subasta para la adquisición de los materiales necesarios para las obras a cargo de la Comandancia de Ingenieros de Menorca.

Pensiones.—Ha sido declarada con derecho a la pensión anual de 625 pesetas la viuda del oficial celador de fortificaciones de 1.ª clase don César Varela Gómez, doña Magdalena Terrasa Cánovas, que reside en Villa-Carlos.

Destinos.—En Infantería. Los capitanes don Santiago Albertí Crespo, del batallón Cazadores de Alfonso XII, 15, y don Luis Barrera Luanco, del Regimiento de Mahón, 65, cambian respectivamente de destino; y los segundos tenientes, de nuevo ingreso, don Luciano Chamorro Alva-

